

商工神奈川

2024

12

令和6年度

神奈川県優良組合及び優良役職員表彰が開催されました!



No.804

Contents

詳細は2ページから掲載しています! 

〈巻頭〉令和6年度 神奈川県優良組合及び優良役職員表彰……………	2
〈特集〉今さら聞けない環境・脱炭素経営 ～中小企業における脱炭素経営のすすめ～(後編)…	4
中央会トピックス……………	6
組合あてな……………	8
情報連絡員の声……………	9
組合Q&A ……………	12
今月の逸品・編集後記 令和7年新春賀詞交歓会並びに表彰式のお知らせ…	13



“人を「絆ぐ」、組織を「結ぶ」、地域を「紡ぐ」”

神奈川県中小企業団体中央会

URL <https://www.chuokai-kanagawa.or.jp/>

令和6年度 神奈川県優良組合及び優良役職員表彰

優良組合5組合、優良役職員21名が県知事表彰受賞

「令和6年度神奈川県優良組合及び優良役職員表彰」表彰式が令和6年11月22日(金)、午前11時15分から、神奈川県庁本庁舎3階「大会議場」(横浜市中区)において行われました。

神奈川県では、事業活動を活発に行い、業績が優良で他の模範となっている中小企業組合を優良組合として、また、所属する組合に対して顕著な功績があり、他の模範となっている組合役職員を優良役職員としてそれぞれ表彰しています。なお、本会からは毎年多くの優良組合と優良役職員候補を推薦しています。

本年度は、優良組合5組合、優良役員7名、優良職員14名が表彰を受けました。

また、表彰式には、本会森会長、長谷川副会長兼専務理事が来賓として出席し、森会長が受賞者にお祝いの言葉を述べました。

本年度の受賞者は以下のとおり。(順不同、敬称略)



表彰式の様子



お祝いの言葉を述べる
森会長

優良組合の部 (5組合)

組 合 名	代表者氏名	所 在 地
神奈川県自動車部品商協同組合	當間 嗣芳	神奈川県横須賀市根岸町四丁目23番8号 有限会社三嗣商事内
【団体概要】 当組合は、神奈川県域での自動車部品卸商の任意団体が、業界の経営基盤の強化及び大手部品一次卸会社との交渉力の強化のため、平成23年4月1日に法人化(事業協同組合化)した組合である。設立以降、各種消耗品等の共同購買事業や大手部品一次卸会社との協議会等、調査・研究事業を中心に事業を実施している。		
神奈川県福祉共済協同組合	大植 正一	横浜市中区元浜町四丁目32番地
【団体概要】 当組合は、前身母体である「財団法人神奈川県経営者福祉振興財団(清算済)」が行っていた共済事業が、当時の公益法人制度改革により公益法人三法が制定されたことや、保険業法の改正に伴う無認可共済制度への規制が強化されたことで、財団法人での事業運営が困難になったことから、平成19年1月に組合を設立して、財団法人の共済事業を当該組合に移行させた組合である。		
協同組合戸塚旭町通商店会	湯川 仁	横浜市戸塚区戸塚町55
【団体概要】 当組合は、昭和31年に戸塚駅西口の「旭町通り商店会」を協同組合化した団体である。再開発が進まず組合員が減少する中でも、販促セールやイベント、防犯カメラの設置などを通じて、地域の活性化と安全強化に取り組んできた。平成28年以降は「健康応援」をテーマに、健康を軸とした販促事業を展開し、令和2年には「かながわSDGsパートナー」、「かながわ未病改善協力企業・団体」等に登録。地域と連携した事業活動に注力し、令和5年には街路灯のLED化を実施して、省エネ・効率的な商店街運営に努めている。		
横浜市内装事業協同組合	中村 和陽	横浜市中区南仲通四丁目46番地1
【団体概要】 当組合は、オイルショックの余波を受け混沌とした経済情勢にあった昭和52年に、共同受注の拡大・組合独自の責任施工体制の確立や経営基盤の強化及び技術の向上・統一化等を基本方針と定め、内装仕上げ工事のプロフェッショナル15社が結束し、同年4月16日「神奈川県ビニールタイル工事業協同組合」として設立した。(平成3年に現名称に変更)		

【団体概要】

当商店街は、戦前から横須賀中央駅周辺で形成された繁華街を母体とし、任意商店街として運営されていた時期の昭和31年に初代アーケードが完成、その後昭和39年に「商店街振興組合」として法人化された。法人化後は、金融事業や駐車券の共同購買事業を通じて組合員の経営基盤を強化し、共同宣伝や販売促進事業により商店街と周辺地域の賑わいに貢献してきた。平成25年には防犯カメラの更新とアーケードの大規模改修を実施し、防犯カメラはその後も随時更新している。

優良役員部の部 (7名)

優良役員表彰の受賞者は、「原則として満10年以上同一の組合の役員として、組合の発展に尽力した功績が特に大きいと認められる者」等の条件を満たした方々です。

組 合 名	役 職	受 賞 者 名
小田原液化ガス協同組合	理 事	石 川 尚 久
神奈川県商店街振興組合連合会	理 事 長	伊 藤 博
ワイ・アール・ピー情報産業協同組合	理 事	上 野 昌 之
協同組合クリーンテクノかながわ	理 事	太 田 智
神奈川県警備業協同組合	副 理 事 長	齊 藤 正 則
藤沢市資源循環協同組合	副 理 事 長	鈴 木 勝
神奈川県コンクリート圧送業協同組合	理 事	矢 部 一 男

優良職員部の部 (14名)

優良職員表彰の受賞者は、「原則として満15年以上同一組合に勤務して、その組合に対して功績が特に大きいと認められる者」等の条件を満たしている方々です。

組 合 名	役 職	受 賞 者 名
協同組合厚木市資源再生センター	主 任	青 木 千 恵 子
北相貨物自動車協同組合	事 務 局 長	池 田 篤 史
藤沢石材協同組合	事 務 長	金 子 静 子
横須賀果物商業協同組合	事 務 局 員	桑 江 弘 子
神奈川県小型生コンクリート協同組合	事 務 局 長	小 菅 智 代
川崎市管工事業協同組合	主 任	小 宮 山 俊 哉
横浜市建築設計協同組合		須 藤 理 一 郎
神奈川県金属プレス工業協同組合	事 務 局 員	永 澤 弘 子
神奈川県電気工事工業組合	職 員	中 嶋 純 子
神奈川県遊技場協同組合	課 長 代 理	堀 江 玲 子
横浜新興青果商業協同組合	事 務 局 長	三 代 川 雄 二
協同組合アツリユウ	係 長	柳 下 文 子
神奈川県自動車整備商工組合	総 務 課 長	山 川 健 太 郎
足柄プロパンガス協同組合	充 填 所 責 任 者	分 部 偉 左 武



受賞された皆様

おめでとう

ございます!

今さら聞けない環境・脱炭素経営

～中小企業における脱炭素経営のすすめ～

後編

執筆者・プロフィール

御竿洋子 合同会社 Noah's ark 代表 / 一般社団法人日本再生可能エネルギー事業者協議会 事務局長

2012年頃から再生可能エネルギーのEPC事業責任者、FIT適合の小型風力会社の初代社長を経たのち、脱炭素経営事業に携わる。自身の経験や知識を中小企業の脱炭素経営に役立てたいと、2024年1月合同会社 Noah's ark を設立し、GXに関する勉強会、セミナー等登壇している。

前編では脱炭素経営におけるメリットをお伝えしました。今回は脱炭素経営実践に向けた具体的な取り組み事例として再エネ導入及びカーボンオフセットについてお伝えします。

脱炭素へ向けた実践ステップは、まず見える化(排出量算定)を行い、次に目標を立て、具体的な取り組みの計画を策定し、実行となります。

【再エネ導入方法】

1) 太陽光発電設備の導入

事業所屋上や敷地内に太陽光発電設備設置が可能ならば、設置し発電した電力を自家消費することをお勧めいたします。発電した電力を自家消費することで、電気代の節約とCO2削減の他、災害時などの非常電源としても活用できるのでBCP対策にもなります。

導入時の留意点は、継続的なメンテナンスが必要なことです。太陽光発電設備は電気事業法に基づいての点検及び自然災害等による故障での発電低下などを早期に発見し対応する為の保守も必要となります。初期投資を抑える方法としてリースで導入も出来ますが、最終的には割高となります。

その他、事業所屋上や敷地内に第三者所有の太陽光発電設備を設置し、設備で発電した電気を設備所有者に使用量に応じて電気代として支払うオンサイトPPA(電力販売契約)があります。

初期投資やメンテナンス費用が不要となり、災害時は非常電源として活用できるメリットがあります。留意点は、長期契約となりその期間は社屋設備の改修や移転などが容易にできません。事前に契約条件をしっかりと確認することが重要です。

2) 再エネ電力メニューへの切り替え

事業所敷地内に太陽光発電設備の設置が難しい場合、新たに発電設備を導入することなく小売電気事業者の「再エネ電力メニュー」に契約を切り替える方法があります。短期間で再エネ電力を調達でき、初期投資や設備設置も不要なので比較的容易な方法です。留意点は、再エネ電力メニューがある小売電気事業者は国内で700社以上ありますので、事業者を選定する前に、その会社の信頼性や契約内容(価格・期間)及び供給可能地域をよく確認し検討することが重要です。

【カーボンオフセット】

温室効果ガスを削減する努力をしようにも、太陽光発電設備が設置出来ない場合や、オフィスビルに事業所があり電力メニューを切り替えられない場合など、どうしても削減しきれない場合に、カーボンクレジット(温室効果ガスの削減量を認証して取引できるようにしたもの)を購入して自らが排出した排出量を相殺することができます。これをカーボンオフセットと言います。

カーボンクレジットには、国連が主導する国際的なカーボンクレジットから政府が運営するカーボンクレジット、民間主導のカーボンクレジットまで、さまざまな種類が多数あります。

ここでは日本政府が運営しているJクレジット制度についてご説明します。

1) J-クレジット制度とは

省エネ設備の導入や再生可能エネルギーの活用によるCO2等の排出削減量や、適切な森林管理によるCO2等の吸収量を、クレジットとして国が認証する制度です。

クレジットは創出方法によって種別分けされています。また国内の法制度への報告、海外イニシアチブへの報告、企業の自主的な取組み等、様々な用途への活用が可能です。

2) 価格と有効期限

J-クレジットの価格は、基本的にクレジット保有者と購入希望者間で自由に決められる為、需要と供給のバランスで決まります。急速な脱炭素の動きに伴い年々価格が上昇しており、クレジットの種類によって価格も異なります。その為クレジットを何に活用するのかを検討し、予算と計画を立て購入することが重要です。またJ-クレジットは現段階で有効期限がありませんが、活用先によっては有効期限が定められている場合もあるので注意が必要です。



J-クレジット HP より引用
<https://japancredit.go.jp/about/outline/>

3) J-クレジット購入方法

J-クレジット HP (<https://japancredit.go.jp/sale/>) や、仲介業者を通じて購入の他、相対取引での購入も可能です。また昨年10月に「カーボンクレジット市場」が開設され、市場でのJ-クレジットの売買が正式に開始されています。

4) 活用方法

カーボンオフセットでの活用から温対法、省エネ法、国際的イニシアチブでの報告等活用方法は多岐にわたります。活用先によっては使用できるクレジットのカテゴリーが限られているので注意が必要です。

クレジット種別による活用先一覧

	再生可能エネルギー (電力) 由来クレジット	再生可能エネルギー (熱) 由来クレジット	省エネルギー 由来クレジット	森林吸収 由来クレジット	工業プロセス、農業 廃棄物、由来クレジット
温対法での報告 (排出量・排出係数調整)	○	○	○	○	○
省エネ法での報告 (共同省エネルギー事業に限る)	×	×	○※1	×	×
省エネ法での報告 (定期報告における非化石エネルギー 使用量の報告)	○※1	○※1	△※1※2	×	×
カーボン・オフセットでの活用	○	○	○	○	○
GXリーグにおける排出実績の報告	○	○	○	○	○
SBTでの報告	○※1※3	○※1※4	×	×	×

※1 報告可能な値はプロジェクトごと、認証回ごとに異なります。

※2 EN-S-019、EN-S-043、EN-S-044の方法論に基づいて実施される排出削減プロジェクト由来J-クレジット(非化石エネルギーを活用するものに限る)のみ利用可。

※3 他者から供給された電力(Scope2)に対して、再生電力由来のJ-クレジットを再生電力調達量として報告することができます。

※4 他者から供給された熱(Scope2)に対して、再生熱由来のJ-クレジットを再生熱調達量として報告することができます。

J-クレジット HP より抜粋 (<https://japancredit.go.jp/case/outline/>)

CO2は目に見えませんが、排出量を数値化することで、取り組み効果が実感できます。また、目標に対し削減できなかった排出量をカーボンクレジット購入でオフセットすることは、排出量がコストであることを認識させられ、更なる脱炭素への努力をすることにつながります。

脱炭素化の実践方法は企業毎に異なります。社内で自社の事業内容に則した取組方法のアイデアを出しあい、実行することが重要です。そしてその取り組みを社内、社外へ発信をして脱炭素経営のメリットを享受してください。

2024 デジタル化・DX推進フェア in Kanagawaを開催!

11月8日(金)、横浜市西区のビジョンセンター横浜において、本会主催の「2024 デジタル化・DX推進フェア in Kanagawa」が開催されました。当日はサイボウズ株式会社や LINE WORKS 株式会社をはじめとする15社が参加し、多くの来場者で賑わいました。

会場では、中央会職員が来場者のサポートを行い、企業と中小企業者の商談や専門的な相談が積極的に行われました。出展ブースでは、実際の製品やサービスの説明が行われていました。

また、フェア内では、株式会社ディグナの代表取締役・梅崎健理氏による「IT投資で売上が2.1倍!ゼロからはじめる中小企業のDX推進」と、NTTテクノクロス株式会社の河村誠司氏による「生成AIがもたらす未来～進化するAI時代に中小企業はどう備えるべきか?～」と題した2つのセミナーが行われました。両セミナーは、中小企業のデジタル化・DX推進や生成AI活用に関する今後の取り組みに対して多くの示唆を与える内容であり、参加者から大きな関心を集めました。

さらに、フェアの一環として、各企業が自社のデジタルツールを紹介するピッチイベントも開催されました。1社あたり約10分の持ち時間で、製品やサービスの特徴をコンパクトに紹介する当企画においては、来場者は気になる製品について直接質問し、理解を深める機会が提供されました。

今回のフェアを通じて、中小企業がデジタル化やDX推進に向けて一歩を踏み出すきっかけを提供できたことは大きな成果でした。今後も中小企業が持続的に成長していくために、本会は引き続きデジタル化・DXの支援活動を強化してまいります。



各ブースの様子



セミナーの様子



【お問合せ】神奈川県中小企業団体中央会 組合支援部 TEL：045-633-5132

「令和6年度 エコアクション21 感謝状贈呈式」を開催

11月15日(金) 神奈川中小企業センター14階「多目的ホール」(横浜市中区)で「令和6年度 エコアクション21 永年継続事業者 感謝状贈呈式」を開催しました。

当日は、本会副会長兼専務理事の長谷川幹男の主催者挨拶の後、事業者それぞれに感謝状が贈呈されました。贈呈後、事業者を代表して株式会社ツジマキ 代表取締役の辻巻晋輔氏から挨拶を頂戴し、贈呈式は閉会となりました。



贈呈式の様子

【感謝状贈呈事業者一覧】

大器機械株式会社	大船鋼業株式会社	株式会社サンテクノ
西野建設株式会社	昭和電子工業株式会社	株式会社ツジマキ
株式会社ハヤチネファスナー	株式会社いづみの	株式会社森商会
日本フィルター株式会社	有限会社小巻環境サービス	株式会社古賀電子
株式会社協同商店	コーワテック株式会社	神奈川環境開発株式会社

【お問合せ】エコアクション21 地域事務局かながわ(本会 情報調査部内) TEL：045-671-1138

よこはま技能まつりが開催されました!

11月3日(日)、横浜市技能文化会館にて「第43回よこはま技能まつり」が開催されました。このイベントは、ものづくりの素晴らしさを広く伝えるために毎年行われており、職人の指導のもとで作品を製作する体験コーナーや、職人技の実演会など、さまざまな体験ができる内容となっています。当日は、本会会員をはじめ、多くの技能職団体が参加しました。

また、本年度は関東学院大学主催の「関キャン fes.2024」と同日に連携開催され、技能文化会館、大学キャンパス、大通り公園を会場とする多彩な出展内容で大いに盛り上がりしました。

リアルとオンラインの融合

「組合まつり in TOKYO ~技と食の祭典!~」が開催されました!

10月16日(水)から11月8日(金)の期間、東京都中小企業団体中央会主催の「組合まつり in TOKYO ~技と食の祭典!~」が開催されました。平成29年から続くこの展示会は今回で8回目を迎え、東京都をはじめ全国の中小企業組合が集結し、団体のPRや商品の展示販売、サービスの提供を通じて新たなビジネスチャンスの創出を目的とするイベントです。

10月30日(水)、31日(木)には東京国際フォーラムでリアル会場展示が行われ、9つのカテゴリーに約140の組合・団体が出展しました。リアル会場には多くの来場者が足を運び、全国各地の職人技や伝統、地域産品に触れ、驚きや感動とともに出展者と活発な交流が行われました。

神奈川県からは神奈川県旅館ホテル生活衛生同業組合が出展しました。



神奈川県旅館ホテル生活衛生同業組合ブースの様子



開会式テープカットの様子



会場内の様子

かながわ女性経営者中央会 会員訪問(株式会社エビナスチール)を開催!

かながわ女性経営者中央会は、10月16日(水)に株式会社エビナスチール(綾瀬市小園906)にて会員訪問事業を行いました。当日は9名の参加者があり、同社代表取締役会長の横手会員より「あやせ工場オープンファクトリー」による地域とのつながり、近隣の企業との連携、社員がモチベーションアップする仕組みのほか、事業継続のための事業転換・拡大の取り組みなど様々なお話をいただいたのち、普段見ることのできない金属プレス加工を行う工場内部の見学させていただきました。

見学後は交流懇親会を行い、白土会長の開催挨拶の後、参加各社の事業状況や人材採用、地域交流についての意見交換など参加者同士の交流が活発に行われました。

【かながわ女性経営者中央会のご案内】

かながわ女性経営者中央会(Women's President Society / 略称:WPS)は、神奈川県内の女性経営者と税理士等の女性専門家がタッグを組み、女性経営者の交流と連携による経営向上を図る場として、平成21年に設立された団体です。主に会員訪問、企業訪問、経営講座事業を行っています。組合女性部も加入いただけますので、ご興味のある方はお気軽にお問い合わせ下さい!



役員

会長	白土 博子 (株式会社シラド化学)	理事	稲葉 みちよ (株式会社ジーディーエフ)
副会長	島田 絵梨 (有限会社ロッキーマリン)	理事	武藤 理恵 (株式会社アンカー)
副会長	関根 玲子 (株式会社黄金メッキ工場)	相談役	吉水 啓子 (株式会社むげん)
理事	岩本 智恵子 (アセットITサポート)	監事	葛西 芳恵 (葛西芳恵税理士事務所)
理事	脇屋 英子 (有限会社アートライフ湘南)		

かながわ女性経営者中央会についてのお問合せ先

神奈川県中小企業団体中央会 組合支援部内 TEL : 045-633-5132 渡邊・隈元・梅澤



組合あんてな



各都道府県中央会の初任者に向けた事例発表を実施! (神奈川県自転車商協同組合)

10月30日(水)、各都道府県中央会初任者研修の一環として行われた、「中小企業支援担当者等研修」の中で、事例発表者として神奈川県自転車商協同組合より遠藤繁仁理事長と事務局の山口修平係長が参加されました。事例発表では防犯登録システムやプライベートブランド自転車「Kamome Jitensya」等の取り組みについて、具体的に語られました。今回、登壇された山口係長は中央会職員から組合事務局へ転職した経緯もあり、両方の立場から組合事業に携わってきた実体験をもとに事業へのアプローチの仕方や運営の実態を述べられました。また、遠藤理事長からは率直な意見として「中央会は組合のかかりつけ医のような存在であり、事務局として感じる困りごとに踏み込んで力を貸して欲しい」とのお言葉もあり、組合と中央会との関係構築がますます重要となっていることを強調されました。こうした生の現場(組合)からの声は、今後、実務で支援に当たる参加者に新しい視点と刺激を与える機会となりました。



参加者の新規事業提案を受けて、総評を述べている遠藤理事長



事例発表を行う山口係長

事例発表をふまえて、研修参加者には新規事業提案を検討するワークの時間が設けられました。参加者からは、Kamome Jitensya を活用したレンタサイクルやアプリの活用など、自由な発想で様々な提案が積極的に行われました。遠藤理事長から「いただいた意見は、是非理事会で共有します。」とのコメントがあり、組合としても有意義な意見交換の場となりました。

「2024 JUHA JAPON FESTIVAL」を開催 (かながわ理容美容協同組合)

かながわ理容美容協同組合は11月12日(火)、横浜港大さん橋国際客船ターミナル・大さん橋ホール(横浜市中区)において「2024 JUHA JAPON FESTIVAL」を開催しました。当大会は組合が横浜の地で主催し、現在の形式となってから開催14年目を迎える歴史ある理容美容技術の競技大会です。今年は関東を中心に全国から若手の理容師や美容師に加え理美容学校の学生、さらには台湾からの参加者など総勢700名を超える選手が参加しました。

一日を通してデッサンや国家資格の実技課題である科目から、ヘアスタイル技術、ネイルアートやまつ毛エクステンション等の全11部門の競技で磨き上げた腕前を公の場で競い合いました。出場選手は日頃の練習や仕事で培った成果を披露し、総合グランプリとインターナショナル部門を除きゴールド・シルバー・ブロンズの賞がそれぞれ選出されました。



開会式で挨拶する
川上静雄 大会委員長・組合理事長(左)と
根本憲一 大会委員長(右)



競技中の会場の様子

組合に関するお問合せ

かながわ理容美容協同組合
〒242-0014
大和市上和田1824番地1 No.1本社ビル2階
電話：046-268-7748
URL：<https://kanagawa-bbcs.com/index.html>

製造業

食料品

パン 最低時給がアップした影響で、売上に対する人件費の割合が上がってきている。その時給に合わせた業務となると、スタッフへの負荷は増していると感じる。上記の状況を販売価格に反映はさせているが、その分お客様が減ったり、買い上げ点数が減ったりしており、物価上昇も引き続き進んでいて、業界としても閉店、倒産が増えている。

酒造 令和6年9月の清酒課税移出数量の特定名称酒は対前年比97.19%と下回った。内訳は吟醸酒94.29%、純米吟醸111.29%、純米酒89.83%、本醸酒93.82%となった。特定名称酒以外の普通酒は対前年比57.51%と下回り、合計で対前年比88.83%と前年を下回る結果となった。

ひもの 原材料・諸費用等コストの上昇分をすぐに単価へ反映させることが出来ず苦しいところである。物価上昇の影響で、消費額が減少し売上高は減少しているが、消費者数は増加の傾向にある。今後のお歳暮・ギフト等繁忙期にむけて稼働が上がっていくと期待をしている。

木材・木製品

家具 ①再度円安の局面となり、原材料の値上げに警戒感が高い。国産材(シナなど)への切り替え、ラワンからポプラ材への切り替えなど知恵を出している。②賃上げの圧力で人材の確保や定着に苦慮している。③受注は底入れ感があり今後期待感がある、との声もある。当組合では、前期の技能検定の実技試験を実施し、受検者は、30名と例年より増加している。1級技能士が多く誕生し、技術の向上意欲は高いものがある。

印刷

製本 昨年同月と比べると仕事の動きは少なかった。しかし、県内の印刷会社・製本会社の廃業により引き合いは増加傾向にある。仕事量も減少しているが企業数も減少しているため繁忙期に入ったときにバンクしてしまう危険性が高まっている。近隣の同業者との連携を強化していくことが急務である。組合活動としては、組合員が1社10月で廃業した。

化学・ゴム

石油製品 組合員から今月も、「収益不変、原材料の値上げは継続」、「引き続き半導体生産面積が拡大しているが、上流工程での受注は軟調で、回復にはもう少し時間がかかる見込み」、「造船業界の修理間隔の変更により受注の変動が大きくなった。」及び「為替変動分の価格転嫁が追いついておらず、下期もスタートとしては採算が厳しい。また、在庫増によりキャッシュフローの悪化を感じる。」とそれぞれ情報が寄せられた。

窯業・土石製品

砕石 少しずつ生コンクリートの出荷が増加してきたため、骨材の出荷も増加したが、前年に比べ骨材の出荷は減少している。

鉄鋼・金属

工業塗装 主力の防衛産業が好調で大幅な増収増益である。後は政局の安定を希望する。

工業団地(相模原市) 10月の共同受電使用量は前月比-13.51%となった。(前年同月比+4.25%)9月までの猛暑が10月は落ち着き、エアコン使用が減少したことが要因である。鑄造業では、原材料費の高騰・エネルギーコスト増加・働き方改革による人件費の高騰等により経営環境が厳しさを増す中、製品への価格転嫁が進まないため事業継続が困難と判断し12月末を目途に操業を停止することとなった。

工業団地(伊勢原市) 最低賃金改定が実施されたが価格転嫁が努力だけで終わると収益悪化に陥る懸念が心配である。ETCコーポレートカード利用金額が上昇しているので事業活動は活発になっていると思われる。

金属製品 景気が上向いているとは思われない。中小企業は青息吐息状態でこの現状をどう乗り越えるか試行錯誤している。それ以上に人材確保が厳しい現実。

輸送機器

艦船製造・修理 '23年の日本の新造船竣工量は、4年ぶりに増加した。前年比1%増で970万総トン。日本のシェアは15.2%と成った。一方'24年の手持ち工事量は5月末時点で621隻2,888万総トン、前月比で94万総トンの増加でおおよそ3.2年分と成る。

その他の製造業

工業中心の複合業種(川崎市) 会員の一部は好転の兆しが出来たようであるが、8、9割りの企業が受注激減状況である。同じ地域の中でも受注ゼロになり、既に数社廃業している。会員企業も年内に廃業を予定している所も出ている。内閣は変わったが、経済は上向きになるのが今後が心配される。

工業中心の複合業種(厚木市) 様々な業界で売り上げが前年同月比減となる傾向が見受けられる。半導体製造装置を始め設備投資が動き出している。金属相場の上昇に加えマージンアップも併せて販売価格の上昇に繋がっている。人材不足や人件費高騰に対しては自動化・効率化・環境対応などの新たな需要が期待でき、賃金上昇に繋がれば景気高揚が期待される。一方人材の確保には不安がある。中国経済の失速が今後どう影響してくるか不透明な部分がある。

神奈川県景況天気図/全国の調査結果はこちら

神奈川県の景況天気図はこちら



毎月25日ごろまでに前月分を更新します。

全国の景況情報は こちら



【10月分】



【過去分】

菓子卸 売上に関しては、10月はチョコレートや米菓の値上げが有り、増加傾向が続いているようだが、残暑の影響からか数量的には、あまり伸びてはいない。

卸回地 売上については、前年同月比で増加となったが、新型コロナ禍以前(4年前)と比較した場合、依然減収している状況。(一部の企業では4年前対比増収となっている。)取扱い商品・販売ターゲットによって、業績格差が顕著に表れている。アフターコロナによる世界的な需要増と、ロシアのウクライナ軍事侵攻等による原油高、半導体不足、小麦不足等によって、海外調達遅延、仕入価格上昇、物流経費増加によって、変動費が上昇し、収益悪化が表れている。現時点では、材料等仕入れ価格の上昇、電気料と物流経費増加分を販売価格に一部転嫁実現できた企業もあるが、依然中小企業の大半が転嫁することが、厳しい状況。(売上先により格差がある)物価高等の変動費上昇分を売上転嫁できるか否か、特に中小企業の事業継続の鍵を握るものと思慮。

リサイクル(横浜市)

【新聞古紙】

韓国最大の新聞古紙需要家が、購入を再開。価格対応を始めたこと、円安進行、以上2つの要因により、円建て店頭単価が急激に上がっている。ただ、背景としてはインド向けの新聞用紙受注により、強気な購買姿勢を見せており、一時的な値上がりだと思われる。

【雑誌古紙】

マレーシア、インドネシアからの需要が底堅い中で、輸出玉の減少により、日本雑誌古紙の調達難が広がっている。そのため、各社価格対応を始め、数量確保を図ろうとしている。円安進行、海上運賃下落、以上3つの要因により、円建て店頭単価が上昇傾向である。

【段古紙】

アメリカ段古紙の東南アジア向け輸出単価が急落し、安いオファーがベトナム、タイメーカーに流れている。背景として、あるメーカーがタイ古紙パルプ工場での生産用に購入している米国古紙について、サプライヤーへの支払いを大規模に遅延している為、サプライヤー各社が工場未着貨物の転売に急遽踏み切ったことが主要原因として考えられる。欧米古紙の断続的な値下がりから、日本品に対しても値下げ圧力強く、ドル建て売価は下落している。ただ、想像以上に円安が進み、ドル価下落分をカバーし、店頭価格は横ばいから若干の下落にとどまっている。

【シュレッダー】

ベトナムメーカーの単価対応なしによる輸出玉の減少により、ここ数か月下落した単価が反発。雑誌、新聞と同様の理由で、円建て店頭単価が上昇傾向。

リサイクル(大和市) 古紙市況は、国内の紙製品生産量の減少が続いており、需要は縮小している。供給面においても、古紙発生量の減少により問屋在庫も前年同期を大きく下回ってきている。輸出に関しては、アジア向けが円安ドル高為替の影響で、夏場に落ち込んでいた数量の回復が見込まれてきた。鉄スクラップ市況は、10月は為替相場の円安ドル高、海外の鉄原材料価格の上昇などから国内外ともに上昇ムードとなっている。海外は東南アジア向けの輸出が回復傾向にあり、中国からの安値での輸出が落ち着いてきた模様である。アルミ市況は円安の影響により、上昇ムードもあるが、慢性的な市中発生量の減少により、慎重な姿勢も散見されている。

機械器具

後継者難や業績不振による廃業と正会員の減少が毎期、継続しており、組合行事出席者も減る傾向にある。会員減少による運営費の見直しで今期より値上げに踏み切るなど組合維持、継続も厳しさを増してきている。会員としてのメリットや魅力を打ち出す事が急務と感じている。

菓子 材料高で困る。

酒販 商品券の販売については、前年同月より大幅減だが、前年同月はビールの酒税率変更に伴う家庭用缶ビールの値下げ及びメーカーでの業務用ビールの値上げによる新券発行があった為、平常年より出荷が非常に多かった。使用済商品券の回収は前月に引き続き前年より2割程度ダウンしているが、累計では前年を超えている。収益状況は商品券の販売数が前年より大きく減少した為悪化しているが、計画通りであり年度の収益は計画通りとなる予定である。

電化製品 2024年、上半期家電商品国内出荷実績に於いて、エアコンは前年比109%と好調だったが、冷蔵庫、洗濯機はいずれも前年比94%程の水準で前半を終了した。当組合において廃業による脱会が5会員あり、いずれも店主高齢による後継者不在であった。明るい話題では横浜市が主催するエコ家電買替促進「エコハマ+」が好評でエアコン、冷蔵庫、LED照明の省エネ基準品が販売され単価アップに繋がった。

食肉 10月12日、13日、第39回ちくさんフードフェアが日本食肉流通センターで開催され、低迷している和牛の試食を行い、約11万人が訪れた。

青果(小田原市) 10月被害にあったのは、トマトとネギであった。トマトは猛暑の為、木が弱って生育が悪かった上に、残暑が必要をあまり、価格の高騰につながり、ネギは高温障害の為に豪雨の為に品物の質が落ち高値につながった。又、月末にはキャベツが高騰したりと、月替わり、旬替わりで高値の品物が発生し、小売には辛い日々が続いている。

青果(横須賀市) 10月の天候も上旬、中旬は夏日が続く、野菜果物共に依然として猛暑の影響が残り、病気、虫害、高温障害のため、品質低下、出荷量減となり、引き続き高値続きとなった。小売販売には、ますます厳しい状況であった。総体的には、取引量は前年比106%、取引高は前年比102%であった。

燃料 4週連続していた原油コストの上昇が一服し、24日以降出荷分の大手元売り3社の石油製品仕切り価格は、いずれも前週比3円/Lの下落になった。為替レートの円安ドル高傾向は続いたが、原油価格の下落が大きかった状況である。また、燃料油価格激変緩和措置の補助額も、油価下落を受けて15円80銭と元売り仕切りよりやや小さく、実質仕切は20銭の下落であった。下落は3週連続でこの間の累計は90銭という状況である。10月23日公表の神奈川県中小企業生産性向上平均価格は172.7円/Lという状況であり、全国で平均では、174.9円となっている状況である。

共同店舗 1階の空店舗は退去後の新規入店が難しい。現状では道路側でない入居申込みが無く、対応策を考える必要がある。コロナが5類になった現状でも、申し込みは飲食が多いが、においや、火を使うので入店には至らない。

タイヤ販売 残暑が続き、対前年比で販売本数は横ばいといったところ。冬季のスタッドレスタイヤ販売に向けて、気候が涼しくならないと早期受注が期待できない。神奈川県中小企業生産性向上促進事業費補助金を組合全体でサポートできるよう、すすめている。中央会の支援のおかげで当組合としては2事業所で合計420万円近くの補助金申請が通った。今後も県や市の補助金など組合員にとって有用なものを組合全体でサポートできるよう体制を整えていくつもりである。

商店街(藤沢市) 10月に入っても季節外れの暑さが続き、衣替えが進まない衣料や生育不良が目立つ野菜を扱う生鮮店舗は苦しい運営を余儀なくされている。また、同じ建物内の大型店のセルフレジやキャッシュレス化が進み、キャッシュレス決済による手数料負担を嫌い現金取引のみの一部店舗は顧客ニーズを掴めず、売上状況は悪化している。最低賃金の大幅な引き上げで、アルバイト主体の運営をしている飲食店舗、生鮮加工食品店舗の収益状況は相対的に芳しくない。大幅な売り上げアップしか、収益改善の糸口がなく、路頭に迷うオーナーも少なくない。

商店街（川崎市） 今月は商店街で一番大きなイベント、9月から引き続きの「スタンプラリー」・「第18回フライマルクト」・「モトスミハロウィン」と大きなイベントがあり、たくさんの人出で売上にも貢献しているようだが、物価高の影響で飲食店関係は買い控えが続いているようだ。

商店街（横須賀市） 10月期はよこすか開国祭花火大会・ハロウィンフェスティバル・神輿パレード等のイベントによる週末の賑わいと近隣大型店のアニバーサリーもあり多くの来街者で賑わった。11月1日～3月16日迄は恒例のイルミネーション装飾を実施して夜の賑わいを取り戻したい。11月25日～1月31日迄は近隣6商店街が連携した「横須賀中央プレミアム商品券」を発売し、物価高による消費の低迷を刺激してクリスマス・年末年始の商いを下支えしたい。

商店街（横浜市） 価格競争で原価、人件費アップをなかなか販売価格に転嫁できないでいる。一部に値下げ合戦があり、アップするとお客様が減る恐怖感があり値上げが苦しいのが現状である。また人も集まらないので給料も上がっている。

商店街（相模原市） 仕入価格が上がった話、値上げする事になった話などをよく耳にする様になった。

温泉旅館・ホテル 10月は天候に恵まれ、平日は外国人客、金土日は国内個人客と高稼働を維持できた月であった。外国人客比率が例年よりも高く、高単価で集客が出来た。

建物 人手不足に合わせ賃金の高騰が深刻。依頼される業務も断る結果となっている。

建設設計 建築業界では、相変わらず建築資材の高騰が続いている。下がる要素が見当たらない。横浜市では、公共工事は継続して発注されているが、設備工事を請け負う業者が少なく（職人の数が少なく現場に充てられない。）不調の物件が増加している。今後、建築全般に及ぶことが想定される。その他、小規模な改修計画は随時、公表されている。

ファイナンシャルプランナー 当組合では、今年度にはいり、他団体との連携をする方向での協議に入ることがなくなった。種々の力を合わせて、組合の事業展開を進めていきたい。

情報サービス業 衆院選で与党が過半数割れし、少数与党での政権運営やアメリカ大統領選挙でのトランプ大統領の返り咲きにより、国内産業・IT企業への影響が懸念される。

柔道整復師 今年7月の神奈川県内柔道整復師療養費請求状況は、対前年同月比の95.9%であった。やはり、自費診療に移行してゆく人があとを絶たない。組合員の平均年齢が高いためもあって閉院、廃業をする方もふえていることは確かだが、現役世代の40代が保険取扱いを断念し、自由診療に切り替える者がでてきており、昔ながらの「ほねつぎ」は国に認められた伝統医療として代替医療を行ってきたが、その技術を継承できなくなりつつある。運動会の時期には、子供たちが大勢おしよせ、転んでけがしたのだ、どこかにぶつけていたためだのと施術をまっている光景がなくなっている。また、高齢者があちこち痛めてひどくならないようにと施術をしてゆき、少しずつ回復していくことも制度的に継続が難しい時代になってきている。身近な医療や介護に関する相談も引き受け、適切なところへ紹介もする仲間も大勢いる反面、笑顔とマッサージしかできない新参もの大手接骨院、整骨院が闊歩している時代をみるにつけ、やりきれない感情をもつのは、古参柔道整復師だけとなってきた気がする。規制緩和というが、規制すべきところを緩和し、緩和すべきところを規制しているようにしか思えない。柔道整復師療養費総請求額は年々減少してきている。国民の自由に医療を受ける権利を取り戻しつつ規制緩和するためには、現在規制されている医療機関との併診、対診を認めるべき時期にきている。

管工事 年度後半に入り、公共事業を中心に新たな受注機会が増えたものの、民間の発注件数は減少しているため、全体を通して売り上げは減少気味か。管工機材の売り上げはまずまずであるが、ビニール管などの値上げもあり、先月同様に粗利では減少していると感じているところも多いのではないかと。引き続き、経営状態への影響を注視していきたい。

電気工事 人材不足。

板金工事業 売上等は、天候の影響もあり減少となっている。

空調設備工事 今月は、少しずつ仕事が出てきている。今後、多くなると思われる。未だに材料値上げ、現場の遅れが問題。そのために利益が上がらない状態が続いている。

畳工事 畳替えキャンペーン（10月10日～12月19日）も始まり、年末仕事増に期待。10月20日畳表展示会を相模原市産業会館において開催し売り上げが伸びた。10月後半から一般のお客様の仕事が増えてきた。このまま年末まで、続けば。12月1日には、小・中学生を対象に職業能力開発協会主催のものづくり教室に参加。かど松を製作する。

建具 非常に厳しい状況である。まず、仕事量が減った。まとまった仕事の現場が無い。建具1本、2本といった細かい仕事現場ばかりだ。当然、売り上げも減る。その上、材料費や人件費の高騰は、経営に響いている。

道路貨物 10月に入って全体的な荷量は増えており、災害が多かったせいか建材関係を主に中・長距離輸送も増えている。2024年問題を受けて、スポット輸送については荷役に時間の掛からないパレット輸送を希望する事業者が多くなり、手摘み手卸しとなるばら積み貨物については、拒否する事業者も多くなってきており、スポット運賃については上昇傾向である。長距離については、首都圏から地方向けの輸送が増え、地方から首都圏向けの輸送が減り、往復のバランスが崩れている状況は変わらないが、短距離については飲料関係の輸送が堅調であったが運賃については低調である。

道路貨物（横浜市）

輸送量
前年同月比
地場（近距離）輸送 + 2.0% 長距離輸送 + 1.0%
海上コンテナ輸送 + 20.0% 重量品輸送 + 10.0%
各輸送量は、増加傾向にあるものの、依然として燃料の高止まりやその他の運行費用の値上りにより厳しい経営状況が続いている。また、適正な運賃を収受できない場合は、その依頼を断っている会社が散見される。

放課後等デイサービス 前年度に比べ大幅に感染症が減少した事により、放課後等デイサービスを利用する児童の欠席数が大きく減少したことにより売上高が上昇した。また、関東における台風の影響も最小限に抑えられた事も要因。前年度は、感染症が流行したことにより学校・学級閉鎖の影響が大きく売上減少となっていた。売上増により設備投資が増え、新規施設が増えた。一方、今年4月の報酬改定により減収となっている事業所もあり、専門的療育を行っている事業所とそうでない事業所との2極化が鮮明になっている。人材採用は、大変厳しい状況が続いているので、人材育成に力を入れて取り組んでいく必要がある。同時にデジタル化を推進する事で、生産性を上げて人材不足を補う経営戦略を実施しなければいけない。新分野として事業協同組合等算定特例の申請をハローワークに提出（11月1日）。障害者雇用促進事業を行う。

質屋 10月も、貸付金利息、買取品売り上げとも前年度より上がっている。ただ、コロナウイルス感染終了以降増加傾向にあった貸付に関して、前年度より下がっているため、これが10月単月だけの結果か、今後減少傾向に転じるか、注視してゆく。

※この業界情報は、県下74名の連絡員からの情報をもとにしております。

組合運営に関するよくある質問に、本会の無料個別専門相談を担当している、弁護士、税理士・公認会計士・社会保険労務士の先生方がわかりやすくお答えします！

組合 Q & A 第87回



成田公認会計士事務所
成田智史 先生

Q1. 当組合は当期損失(赤字)の見込みですが、特別積立金を取り崩して全額を補填する予定です。次期繰越剰余金はゼロになりますが、このような場合には損失処理案と剰余金処分案のどちらを作成したらよいですか。

A1. 中小企業等協同組合法施行規則第106条には、当期末処分損益金額と組合積立金の取崩額の合計額が零を超える場合には剰余金処分案を作成し、それ以外の場合には損失処理案を作成する旨が規定されていますので、今回のように繰越額が0円の場合は、損失処理案を作成することになります。

なお、当期末処分損益金額とは「当期純利益金額(マイナスの場合は当期純損失金額)と前期繰越剰余金(マイナスの場合は前期繰越損失金)の合計額」のことで、プラスの場合は「当期末処分剰余金」といい、マイナスの場合は「当期末処理損失金」といいます。

参考までに、当期純損失金額△20円+前期繰越剰余金10円=当期末処理損失金△10円で、特別積立金の取り崩し額が11円の例(次期繰越剰余金1円>0円なので剰余金処分案を作成)と、特別積立金の取り崩し額が10円の例(次期繰越損失金0円≦0円なので損失処理案を作成)を掲載します。

I 当期末処理損失金		
1.当期純損失金額	△ 20	
2.前期繰越剰余金	10	△ 10
II 組合積立金取崩額		
1.特別積立金取崩額	11	11
III 次期繰越剰余金		1

I 当期末処理損失金		
1.当期純損失金額	△ 20	
2.前期繰越剰余金	10	△ 10
II 損失でん補取崩額		
1.特別積立金取崩額	10	10
III 次期繰越損失金		0

剰余金処分案又は損失処理案
(中小企業等協同組合法施行規則 第六六条)
法第四十条第二項の規定により各事業年度ごとに組合が作成すべき剰余金処分案又は損失処理案については、この款の定めるところによる。
2 当期末処分損益金額と組合積立金の取崩額の合計額が零を超える場合であつて、かつ、剰余金の処分がある場合には、次条の規定により剰余金処分案を作成しなければならない。
3 前項以外の場合には、第一百八条の規定により損失処理案を作成しなければならない。

Q2. 当組合は3月が年度末ですが、脱退する組合員への出資金の払い戻しは、いつ行うことが出来るでしょうか。

A2. 脱退した組合員は、持分の払い戻しを請求することができますが、その持分は脱退した事業年度末における組合の純資産額を基に計算されます。

そのため、3月決算の組合の脱退者持分払戻額は3月末の決算書に示される純資産額を基に計算されることとなります。(払戻額を出資額限度としている組合の場合も、純資産額が出資額を下回った場合、純資産額が払戻額の上限となります。)また、3月末の決算書は5月(組合によっては6月)に行われる通常総会により承認されるため、通常総会后に払い戻しをすることが可能となります。

組合員の脱退は、自由脱退の場合には、事業年度末から90日前までに予告する必要がありますが、法定脱退の場合には、予告は不要であり、その事由が生じたときに直ちに脱退し、組合員持分払戻請求権を取得します。しかし、いずれの場合も、この持分払戻請求権は、通常総会において決算書が承認された後に権利行使が可能となります。

持分払戻額を出資額限度としている組合においては、総会の決議を待たずに、期中に持分の払い戻しをしてしまう場合が散見されますが、それは中小企業等協同組合法第20条の「払戻持分は、脱退した事業年度の終における組合財産によつて定める」という規定に反しますので、払い戻しは必ず総会決議の後とする必要があります。

なお、年度末で脱退する組合員に対する出資金は、貸借対照表において、他の組合員に対する出資金とは別に未払持分として負債の部に表示します。

脱退者の持分の払戻(中小企業協同組合法第20条)
1 組合員は、第18条又は前条第1項第1号から第4号までの規定により脱退したときは、定款の定めるところにより、その持分の全部又は一部の払戻を請求することができる。
2 前項の持分は、脱退した事業年度の終における組合財産によつて定める。

組合個別 専門相談

●通常相談は無料、秘密厳守●

● 次回日程

◎法律、税務・経理、労務

令和7年
2月5日(水)

午後1時～4時 本会会議室にて

※1月は開催ありませんのでご注意ください

「zoom」による
オンライン相談
もできます。

●電話予約をお願いします。 本会 組合支援部 TEL:045-633-5132

逸 今月の品

『かながわの名産100選』より



#87 三浦の浅づけたくあん

海岸線に並ぶだいこんのカーテンは三浦半島の冬の風物詩となっている。浅漬けのため歯切れが良く、高齢者の方々にも大変喜ばれている。食卓には欠かせない漬け物としても、また、お茶請けにもおすすめ。

こちらのコーナーは「かながわの名産100選」より抜粋しています。
「かながわの名産100選」は県 HP (<http://www.pref.kanagawa.jp/docs/ya3/cnt/f300096/>)でもご覧になれます。

記事に関するお問合せはこちら
神奈川県 文化スポーツ観光局
観光課 国内プロモーショングループ
TEL : 045-210-5767(直通)

編集後記

一気に冷え込んできたと同時に、インフルエンザもじわじわと流行してきました。こんな時は、お鍋やスープで体を温めつつ、免疫力も高めたいものです。どうぞ皆様も、温かい食事で体を労わりながら、風邪やインフルエンザに負けないようお過ごしください。

担当者 K

令和7年 新春賀詞交歓会 並びに表彰式

開催日時: 令和7年 **1月16日(木)**
午前10時30分より

開催場所: 横浜ベイシェラトン ホテル&タワーズ
5階「日輪」
(横浜市西区北幸1丁目3-23)
例年と場所が異なりますのでご注意ください

参加費: お一人 **12,000円**
※参加費の事前振り込みにご協力をお願いします。

【お問合せ先】 業務推進部 TEL:045-633-5131

ICG 神奈川県信用保証協会

金融支援

創業支援

経営支援

～夢と未来に向けて～

かながわの中小企業を
応援します

ご利用のメリット

- 金融機関からスムーズな融資
- 事業の成長や経営改善もサポート

お問い合わせ先

ご相談は各支店でお受けしています
右のQRコードを読み取ってご確認ください ▶




経営者・役員・従業員とそのご家族の 安心の保障を準備するために 中央会の共済制度をご活用ください。

BEST PARTNER
大樹生命



従業員のための 退職金準備に 特定退職金共済制度

従業員さまの定着が図られ、
安定した退職金準備が
できる共済制度です。

特定退職金共済制度 引受保険会社
大樹生命保険株式会社



経営者・従業員のための 万一の保障 団体扱生命保険

団体扱* (月払)の場合、
一般扱(口座振替月払等)で
ご契約いただくよりも、
保険料が割安になります!

オーナーズプラン

経営者の
各種リスクマネジメントのために

パートナーズプラン

役員・従業員の皆さまの
保障準備をサポート



業務上の災害への備えに 業務災害補償保険

事業活動にかかわる
従業員さまのケガなどのリスクに
対してお役に立つ保険です。

業務災害補償保険 引受保険会社
三井住友海上火災保険株式会社
業務災害補償保険 取扱代理店
大樹生命保険株式会社



- * 団体扱とは、神奈川県中小企業団体中央会が団体扱としてお申し込みいただいた各保険契約の保険料を取りまとめ、一括して当社へ払い込む取り扱いのことです。
- ※ 一部対象とならない商品・契約がございますので、詳細は下記までお問い合わせください。
- ※ 詳しくは、該当の「商品パンフレット」をご覧ください。ご検討にあたっては、「設計書(契約概要)」「特に重要な事項のご説明(注意喚起情報)」「ご契約のしおり-約款」および神奈川県中小企業団体中央会の「退職金共済規程(規約・規則)」等を必ずご覧ください。

大樹生命保険株式会社は三井住友海上火災保険株式会社の代理店・扱者として損害保険代理店委託契約を締結しています。

お取り扱いの詳細は、下記までお問い合わせください。

大樹生命保険株式会社

横浜支社 〒221-0056 神奈川県横浜市神奈川区金港町1-4 横浜イーストスクエア9F TEL:045-345-4201

横浜北支社 〒222-0033 神奈川県横浜市港北区新横浜3-7-3 リーフスクエア新横浜ビル8F TEL:045-474-4780

湘南支社 〒251-0025 神奈川県藤沢市鵠沼石上1-5-4 ISM藤沢6F TEL:0466-23-3721

町田支社 〒194-0022 東京都町田市森野1-7-23 大樹生命町田ビル4F TEL:042-722-6368

<https://www.taiju-life.co.jp/>

大樹-KB-2023-432 (損保)A-2023-112 (2023.9)
R-2023-1009 (2023.9)

「ともに」を、 あたらしく。



企業の未来を支えていく。日本を変化につよくする。

安心と豊かさを生み出すパートナーとして、ともに考え、ともに創り、ともに変わりつづける。



神奈川営業部 横浜支店 川崎支店 横浜西口支店

〒231-0003 横浜市中区北仲通4-40

TEL:045(201)3952

案内図



〒231-0015
横浜市中区尾上町5丁目80番地
神奈川中小企業センター9階
TEL (045)633-5131
FAX (045)633-5139



<https://www.chuokai-kanagawa.or.jp/>



JR関内駅北口 徒歩5分
横浜市営地下鉄関内駅 徒歩3分
みなとみらい線馬車道駅 徒歩7分